



REPORTE JULIO 2025

EL SALVADOR

COFOA CONTINÚA FORMANDO LÍDERES COMUNITARIOS DESDE LA FE

Durante el mes de julio, Comunidades de Fe Organizadas en Acción-COFOA continuó fortaleciendo sus procesos de formación con líderes y lideresas de fe, quienes participaron en los entrenamientos **interés propio, valores y lista de prioridades** como parte del nuevo plan de trabajo orientando a que los participantes asuman un rol activo como organizadores en sus respectivos Comités de Organización Local. Las jornadas de formación se desarrollaron en diversas zonas del país, incluyendo San Salvador Norte, San Salvador Sur, Chalatenango, La Libertad Costa, La Libertad Norte, La Libertad Oeste, Sonsonate Oeste, Sonsonate Este, Sonsonate Norte, Santa Ana Este y Santa Ana Centro. En cada uno de estos espacios, se destacó la par-



ticipación comprometida de los líderes, quienes asumieron con entusiasmo los contenidos y metodologías impartidas. Esta experiencia refleja el firme compromiso de COFOA por fortalecer y promover la

participación ciudadana de líderes y lideresas con una perspectiva de fe, impulsando el bienestar colectivo y el desarrollo de comunidades más organizadas y conscientes.

Reporte julio 2025

CASERÍO EL RÍO Y EL CUSUCO GESTIONAN INTRODUCCIÓN DE ENERGÍA ELÉCTRICA ANTE SIGET

Líderes y lideresas de los caseríos El Río y El Cusuco del Cantón Cujuapa pertenecientes al distrito de Cojutepeque, Cuscatlán Sur, se reunieron el pasado 3 de julio en las instalaciones de la Superintendencia General de Electricidad y Telecomunicaciones (SIGET) para conocer el avance del proyecto de introducción de energía eléctrica en la zona.

Durante la reunión, el ingeniero Gilberto Mejía revisó la documentación presentada y señaló que para el caso del caserío El Cusuco, la documentación fue entregada y se espera un avance en el proceso. En caso de que existan observaciones estas deberán ser solventadas.

En cuanto al caserío El Río, es necesario presentar una documentación nueva para lo cual los líderes deberán elaborar un listado con nombres, números de DUI y firmas.

El ingeniero Mejía programó una inspección técnica para el **viernes 11 de julio** por la mañana, solicitando previamente a los líderes comunitarios formalizar la actividad mediante una solicitud oficial. Durante dicha inspección técnica, se elaboró un croquis que permitió identificar la ubicación de las comunidades involucradas y el tipo de tablero eléctrico aplicable en cada caso.



En el Caserío El Cusuco, el ingeniero explicó que en algunos sectores se desarrollarán tableros integrales, construcción de nuevas líneas y normalización de las existentes, incluyendo aquellas que abastecen a terceros.

En el caso del Caserío El Río, se identificaron los puntos donde quedarán los postes y la Alcaldía presentará la documentación la próxima semana.

Al concluir la jornada, el ingeniero Mejía recomendó que las viviendas que ya cuentan con servicio eléctrico se inscriban en el proyecto para ser incluidas en el proceso de normalización de líneas, lo que también les permitiría, en un futuro, acceder al servicio de alumbrado público.

Este esfuerzo evidencia el compromiso de los líderes y lideresas de fe, quienes, a través de la organización comunitaria, trabajan activamente para mejorar las condiciones de vida en sus comunidades.



LIDERESAS DE LOTIFICACIÓN EL GUAJE VISITAN INSTALACIONES DE ARGOZ EN BUSCA DE AVANCES PARA SUS ESCRITURAS

El miércoles 9 de julio, líderes y lideresas de la Lotificación El Guaje, ubicada en San Marcos, San Salvador Sur, acudieron a las oficinas del Ministerio de Vivienda/ARGOZ en la colonia Escalón. El propósito de la visita fue entregar una carta solicitando una reunión con el interventor, Lic. William Anselmo Herrera Cañas, para abordar la situación legal de la comunidad, especialmente la falta de escrituras y los avances en el proceso de regularización. Asimismo, fueron informadas de que la lotificación se en-



cuentra en proceso judicial, al igual que otras 78 comunidades en circunstancias similares. Sin embargo, aún no se ha fijado una fecha para que el juzgado remita el caso al Ministerio de Vivienda, lo que ha retrasado los avances en el proceso.

A pesar de la incertidumbre, los líderes comunitarios siguen firmes, motivados y comprometidos con la organización, convencidos de que su lucha traerá soluciones que beneficien a todas las familias de la comunidad.

LÍDERES DE LA LIBERTAD COSTA ENTREGAN CARTA A ALCALDÍA

Líderes de las lotificaciones Camino del Mar y El Riel en Cimarrón, La libertad costa hicieron entrega de una carta a la Alcaldía del distrito con el objetivo de solicitar apoyo para obtener las escrituras de un terreno donde se encuentra una vena de agua natural y donde se pretende perforar un pozo. El terreno actualmente está catalogado como zona verde razón por la cual se solicita intervención de la Alcaldía Municipal.

Por su parte los líderes están esperanzados de lograr este asunto que permitirá el bienestar de 120 familias la comunidad.

El terreno actualmente está catalogado como zona verde razón por la cual se solicita intervención de la Alcaldía Municipal

LÍDERES DE EL PORVENIR Y LA FLORIDA SE ORGANIZAN JUNTO A LA PARROQUIA PARA IMPULSAR EL DESARROLLO COMUNITARIO

Líderes de las comunidades El Porvenir y La Florida, se reunieron con el Padre Miguel Agustín Constante de la parroquia de Santa Isabel Ishuatán, departamento de Sonsonate, con el propósito de presentar un reporte sobre el trabajo organizativo desarrollado en la zona y fortalecer la articulación entre comunidad e iglesia en favor del bienestar de las comunidades de fe. Durante el encuentro, los líderes compartieron el proceso de la campaña de escucha impulsado por los uno a uno, juntas en casas, asambleas comunitarias y reuniones de investigación con autoridades locales y empresas privadas. Gracias a la metodología de organización comunitaria desde la fe, las comunidades han logrado avances significativos como la introducción de agua potable y la gestión para la reparación de calles. El Padre Constante valoró po-



sitivamente el esfuerzo realizado, destacando el impacto positivo de la metodología en las comunidades organizadas. Asimismo, solicitó la posibilidad de organizar a siete comunidades de la zona 3 para impulsar un nuevo proyecto de mejoramiento vial, debido a las condiciones precarias en las que se encuentra actualmente. También se comprometió a convocar a los líderes coordinadores de la Iglesia para una próxima re-

unión en la parroquia, con el objetivo de seguir caminando juntos desde la fe y la acción. Al finalizar la reunión, la comunidad El Porvenir pidió al padre celebrar una misa de acción de gracias por el proyecto de agua potable logrado recientemente. Se acordó que esta se llevará a cabo el sábado 16 de agosto a las 2:00 p. m. en la comunidad, como signo de gratitud, fruto de la organización y los valores desde la fe de los líderes y lideresas de la comunidad.

ORGANIZACIÓN COMUNITARIA RINDE FRUTOS: EL PORVENIR Y LA FLORIDA RECIBIRÁN APOYO PARA REPARAR SUS CALLES

Líderes de las comunidades El Porvenir y La Florida de Santa Isabel Ishuatán, se reunieron con el Alcalde Municipal Gabriel Serrano y Josué Bonilla de la microrregión Los Izalcos, con el objetivo de gestionar apoyo para el mejoramiento de las calles de sus comunidades, las cuales nunca han recibido intervención. Durante la reunión, el edil expresó su disposición de apoyar a las comunidades. Anunció que enviará maquinaria y materiales para iniciar trabajos de mejora: brindará 20 metros cúbicos de arena, 20 metros cúbicos de grava y 100 bolsas de cemento los cuales serán destinados como apoyo inicial. Además, Serrano, se comunicó con la arquitecta de proyectos del municipio para realizar una inspección de campo con el personal técnico de ingenieros. Esta visita permitirá elaborar un presupuesto que identifique y priorice las partes más afectadas de la calle, dado



que actualmente no cuentan con los recursos para una intervención mayor. En un esfuerzo por gestionar un proyecto de mayor alcance, el alcalde también estuvo de acuerdo en trabajar, junto a la microrregión Los Izalcos, en la elaboración de una carta dirigida al Ministro de Obras Públicas y Transporte (MOPT). Josué Bonilla, representante de la microrregión Los Izalcos, informó respecto al proyecto de agua potable en El Porvenir, donde los ingenieros ya realizaron el levantamiento topográfico

y se cuenta con planos preliminares del proyecto. Sin embargo, señaló que aún falta complementar algunos datos requeridos por la comunidad, por lo que se trabajará en las correcciones necesarias para entregar la documentación final el próximo miércoles. Los líderes se mostraron satisfechos con la respuesta positiva del Alcalde lo cual es fruto de la metodología comunitaria desde la fe, que busca el empoderamiento local y la mejora del bienestar común.

EL PORVENIR Y LA FLORIDA OBTIENEN INSPECCIÓN DE CAMPO EN COMPAÑÍA DE ALCALDE MUNICIPAL

El miércoles 16 de julio, las comunidades de El Porvenir y La Florida, en el municipio de Santa Isabel Ishuatán, tuvieron la inspección de campo con el propósito de identificar los tramos de calle más deteriorados que requieren intervención urgente. La jornada contó con la participación del alcalde municipal, Gabriel Serrano, representantes de la Micro Región Los Izalcos, el jefe y subjefe de distrito, el gerente de la Alcaldía de Sonsonate Este, así como la síndica y el arquitecto encargado del proyecto. Durante la inspección se tomaron medidas técnicas, se calcularon los materiales necesarios por tramo y se procederá a elaborar un presupuesto para intervenir los tramos más afectados dentro de los casi 4 kilómetros inspeccionados. El alcalde se comprometió a aportar la próxima semana con arena, grava y cemento para rehabilitar los sectores más afectados,



mientras que la comunidad contribuirá con la mano de obra, en un esfuerzo conjunto por mejorar las condiciones de los habitantes. Asimismo, se identificó la necesidad de construir una pasarela que permita cruzar con seguridad una quebrada que representa un riesgo para los habitantes. El edil informó que, para ello, deben elaborar una carta de solicitud dirigida al Ministerio de Obras Públicas y Transporte (MOPT), la cual contará con su respaldo formal. Por su parte, la Micro Región Los Izalcos realizará el levantamiento topográfico y la elaboración del presupuesto para esta nueva obra. Este avance ha sido posible gracias al compromiso y trabajo organizativo de los líderes comunitarios, quienes han impulsado un proceso de participación activa, priorización de necesidades y gestión ante las autoridades.



LÍDERES COMUNITARIOS CONSULTAN AVANCES DE ESCRITURACIÓN EN EL MINISTERIO DE VIVIENDA

Líderes y lideresas las lotificaciones Encarnación Segunda Etapa del municipio de Colón, San Francisco y Las Victorias de San Juan Opico, San Damián I y continuación de Armenia, se presentaron en las oficinas del Ministerio de Vivienda en Escalón para dar seguimiento a los procesos de regularización y escrituración de sus lotificaciones. En el caso de la **lotificación Encarnación**, el proceso de escrituración continúa en curso. Los líderes comunitarios consultaron específicamente sobre el pago por interés social, recibiendo la aclaración de que dicho pago no será necesario, debiendo cancelar únicamente los costos correspondientes al registro en el Centro Nacional de Registros (CNR), lo cual se realizará el mismo día de la firma de la escritura. Por su parte, la **lotificación San Damián I** se encuentra actualmente en la etapa de descripción técnica, paso previo a la fase



legal que permitirá avanzar con la escrituración. Asimismo, para el caso de **San Damián continuación** aún deben esperar pues se encuentra en proceso de regularización. En cuanto a la **lotificación Las Victorias**, el proceso se encuentra aún en fase judicial por de liberación en juicio de quiebra. Una vez finalizado este paso, se reactivará el permiso necesario para proceder con la escrituración. Finalmente, la **lotificación San Francisco** aún está en proceso de regularización, ya que no se cuenta con la firma de la propietaria original. No obstante, el caso se encuentra en última instancia. Este acercamiento con el Ministerio de Vivienda refleja el compromiso de los líderes comunitarios en la búsqueda de soluciones legales y definitivas para garantizar el derecho a obtener su título de propiedad a través del proceso organizativo.

Los líderes comunitarios consultaron específicamente sobre el pago por interés social, recibiendo la aclaración de que dicho pago no será necesario, debiendo cancelar los costos correspondientes al registro en el CNR.

LÍDERES DE FE ACUDEN AL MINISTERIO DE VIVIENDA PARA CONOCER AVANCES DE ESCRITURACIÓN



El 23 de julio veinte líderes de las comunidades Tihuapa Norte, La Ceiba, La Aguja, Los Palmares, Los Mangos 1 y el Trébol 1 se presentaron en las oficinas del Ministerio de Vivienda en Escalón con el objetivo de conocer el estado actual de los procesos de regularización y escrituración de sus lotificaciones. En el caso de la **Lotificación El Trébol 1**, ubicada en Colón, las familias ya pueden iniciar el proceso de escrituración. Recibieron el listado de aranceles a cancelar y se estima que el trámite tomará entre 3 a 4 meses según las particularidades de cada caso y las observaciones a corregir.

Los líderes de la **lotificación San Antonio Los Mangos**, en el Puerto de La Libertad, ya cancelaron los aranceles correspondientes y actualmente se encuentran en revisión. Otros casos ya están en descripción técnica a la espera de tener fecha para firmar la escritura. La **lotificación Tihuapa norte**, en Cangrejera, La Libertad, se encuentra aún dentro del proceso judicial que enfrente ARGOZ por lo tanto deben esperar la resolución judicial para continuar con el proceso de legalización. En la **lotificación Aguja de San Diego**, La Libertad, el proceso de regularización sigue en marcha. Mientras tanto en la **lotificación Los Palma-**

res del Puerto de La Libertad, ya se realizó el levantamiento topográfico y la Fiscalía General de la República se encuentra realizando las gestiones para regularizar y legalizar. Por su parte, la **lotificación La Ceiba** de San Diego, La Libertad, aún no se ha identificado a los propietarios legales. Actualmente se están realizando los trámites en el Diario Oficial para nombrar un curador. Los líderes expresaron satisfacción por los avances que, a través de la metodología de organización comunitaria y la ciudadanía activa, están accediendo a información clave sobre sus procesos de escrituración.

SIGET REALIZA INSPECCIÓN TÉCNICA EN LOTIFICACIÓN CANGREJERA PARA PROYECTO DE ELECTRIFICACIÓN



El pasado miércoles 16 de julio, líderes comunitarios de la Lotificación Cangrejera recibieron la visita del ingeniero Gilberto Mejía, representante de la Superintendencia General de Electricidad y Telecomunicaciones (SIGET), con el objetivo de realizar una inspección técnica como parte del proceso de normalización de líneas a terceros. Durante la visita, el ingeniero Mejía indicó que el proyecto es viable y que se dará inicio con tres viviendas ubicadas al inicio de la lotificación, las cuales actualmente cuentan con energía eléctrica privada. Estas podrán incorporarse al sistema de energía pública como parte del proceso de normalización. Mejía también informó que las viviendas construidas con materiales como lámina, bajareque y adobe califican para la instalación gratuita

de tableros eléctricos integrales. De las 15 familias evaluadas, al menos 11 cumplen con los criterios para ser beneficiadas con este apoyo. El proyecto contempla la instalación de 10 postes eléctricos y se estima que su ejecución tomará entre 9 meses y 1 año. La inversión total asciende a aproximadamente \$30,000 dólares.

El ingeniero Mejía indicó que el proyecto es viable y que se dará inicio con tres viviendas ubicadas al inicio de la lotificación, las cuales actualmente cuentan con energía eléctrica privada.

COMUNIDADES DEL DISTRITO JIQUILISCO AVANZAN EN LA REESTRUCTURACIÓN DE SU ADESCO



Un total de 15 líderes comunitarios de Puerto, El Cocal y Roquín-te, del distrito Jiquilisco en el municipio de Usulután Oeste, participaron en una importante reunión con representantes de la Unidad de Promoción Social de la alcaldía municipal, con el objetivo de avanzar en el proceso de reestructuración de su Asociación de Desarrollo Comunal (ADESCO). Durante el encuentro, los delegados de la municipalidad explicaron a los

líderes locales los requisitos legales y administrativos necesarios para consolidar la nueva ADESCO. Asimismo, se discutió la documentación que debe ser presentada por los actuales miembros de la junta directiva para continuar con la formación del nuevo órgano directivo. Como resultado de la reunión, se acordó programar una nueva sesión con la participación de los miembros actuales de la junta directiva, con el fin de conocer su postura ante las demandas de la comu-

nidad y facilitar una transición participativa y transparente. La iniciativa busca fortalecer la organización comunitaria y garantizar una representación adecuada de las necesidades de las comunidades ante las autoridades locales.

Se acordó programar una nueva sesión con la participación de los miembros actuales de la junta directiva, con el fin de conocer su postura ante las demandas de la comunidad y facilitar una transición participativa y transparente.

COMUNIDADES DE USULUTÁN SE PREPARAN PARA ELEGIR NUEVA JUNTA DIRECTIVA DE SU ADESCO



Un total de 33 líderes y lideresas comunitarias participaron en una reunión clave para la reestructuración de la Asociación de Desarrollo Comunal (ADESCO) de las comunidades de Roquínte, Puerto Ávalos y El Cocal, pertenecientes al distrito Jiquilisco, en el municipio de Usulután Oeste. El encuentro tuvo como objetivo promover el diálogo entre los líderes comunitarios, representantes de la municipalidad y los actuales directivos de la ADESCO,

con miras a avanzar hacia una nueva elección y conformación de la junta directiva. Durante la reunión, los líderes destacaron que, si bien la ADESCO tiene autonomía para gestionar proyectos y acciones en beneficio de sus comunidades, la municipalidad debe cumplir su rol de acompañamiento y apoyo, especialmente a través de la Unidad de Promoción Social. En respuesta, dicha unidad se comprometió a brindar el respaldo necesario, reconociendo que esto forma parte de sus

funciones institucionales. Como resultado del diálogo, se acordó convocar próximamente a una asamblea comunitaria, en la que se presentará la terna de candidatos para integrar la nueva junta directiva. En esa misma sesión se llevará a cabo la votación y juramentación de quienes resulten electos. Este proceso representa un paso importante hacia la participación ciudadana y el fortalecimiento de la organización comunal en la zona.

LÍDERES DE FE SOLICITAN FORMALMENTE TERRENO PARA LA CONSTRUCCIÓN DE KÍNDER Y RECIBE RESPALDO DE LA ALCALDÍA DE MARALE

Líderes comunitarios se reunieron con el Alcalde y miembros de la corporación de la Alcaldía Municipal de Marale, con el propósito de entregar formalmente la solicitud de dominio pleno sobre un terreno destinado a la construcción de un kínder. La obra beneficiará a 47 familias de la zona, brindando a niñas y niños un espacio digno para su formación. El edil municipal explicó que el presupuesto correspondiente al año 2025 ya ha sido ejecutado. Sin embargo, ase-



guró que el proyecto será incorporado en el presupuesto del año 2026, cuya elaboración está prevista para el mes de septiembre. Una vez aprobado, se dará el seguimiento necesario para iniciar la ejecución de la obra. La reunión finalizó con palabras de agradecimiento por parte de los líderes comunitarios hacia la Alcaldía de Marale, destacando la apertura al diálogo y el compromiso demostrado por la corporación municipal en el acompañamiento de las iniciativas comunitarias.



La obra beneficiará a 47 familias de la zona, brindando a niñas y niños un espacio digno para su formación.